
在新冠的防控策略方面，我们一直
在探索并根据防控工作进展以及我们对
新冠的更新认识不断地完善。

为什么坚持动态清零？
当新冠首次袭击武汉、发生流行的

时候，我们采取了以物理隔离方式为主
的防控措施，最后成功地控制了疫情，在
国内基本上消灭了新冠疫情。

后来的疫情基本上都是由境外输入
病例引发的输入性的聚集性疫情，每发
生一起，控制一起、消灭一起，这个防控
策略就叫“动态清零”。我国两年多的防
控实践证明，“动态清零”符合中国实际，
而且是现阶段我国及时控制新冠疫情的
一个最佳选择。

在很多国家，要实现清零，还是非常
困难的。“躺平”实际上是其他国家无奈
的选择，在经过多种尝试以后，寻找不到
一种理想的控制新冠的策略，于是干脆
就“躺平”。

无症状感染者可以居家隔离吗？
我们要对“无症状感染者”有一个科

学准确的概念理解，当我们诊断一个人
为无症状感染时，其中有一部分人很可
能处于确诊病例的潜伏期，再观察一段
时间后会出现症状，甚至会发展成重症。

居家隔离还是有风险的。表现在两
个方面：一是有可能继续把疫情传播扩
散，二是对他本人来说如果不能及时发
现他的病情进展，有可能错过了最佳的
治疗时期，可能发展成重症甚至对生命
构成威胁。

集中隔离有三个方面的优点：一是
所有集中隔离观察的无症状和轻症的病
例，都是感染者，不会出现交叉传播造成
扩散的问题。二是集中隔离期间，可以
接受中医药的治疗，提高免疫力，防止演
变成重症或者危重症。三是如果病人出
现了向重症发展的情况，能够及时发现、
及时转诊。

阳性感染者在转运至隔离点前，其
家人、邻居要如何防范？

对部分刚刚诊断为阳性来不及转到
隔离点的感染者，一要做到减少家庭内
传播的风险，应该有单独居住的卧室，最
好有一个独立的卫生间，不和家人共同
进餐等；二要减少传染给邻居或者小区
居民的风险，阳性感染者家庭要及时对
居室、卫生间等环境进行消毒，坚决杜绝
串门的现象。

对于生活在同一个楼宇或者小区的
居民来说，在病人没有转移出去或者转
移后的一段时间，整个楼宇和小区都属
于封控管理阶段，各家各户都要居家隔
离，遵守足不出户的规定。封控管理和
健康监测期间，每个人要注意观察自己
的身体状况变化，有没有出现咽喉痒、咽
喉疼痛、咳嗽、发热等症状，通过抗原检
测方法进行自我检测，如果出现疑似症
状，或者抗原检测筛查阳性，要及时与当
地防疫部门联系，以便及时处置。

奥密克戎“物传人”的概率有多大？
新冠病毒在物体表面存活的时间长

短取决于污染量的大小，还有就是环境当

中的温度、湿度、光照和紫外线的情况，一
般来说物体表面污染造成人感染的风险
是比较小的，但是如果我们反复多次的接
触，又不注意手卫生和个人防护，它的风
险就会明显加大。

因此，对从事涉外冷链以及涉外货
运人员进行定期的检测，以便及时发现
感染者。而普通老百姓应对快件包裹
进行消毒处理以后再打开，这个时候风
险就大大减少了，坚持手卫生就能够减
少因接触污染的物体表面而感染新冠
的风险。

感染过德尔塔或者奥密克戎，还会
再感染吗？

如果一个人感染过德尔塔毒株或奥
密克戎毒株，在不采取任何防护措施的
情况下，遇到了一个感染者还是有可能
再次被感染。研究发现，感染奥密克戎
以后再感染的风险比感染了德尔塔毒株
以后再感染德尔塔毒株的风险要高。

奥密克戎导致的重症率和死亡率高
吗？

根据研究和监测显示，奥密克戎变
异株还会导致重症、死亡。由于各个国
家监测的标准和方法不一样，疫苗的接
种率不一样，感染的背景不一样，也包括
感染的人群不一样。我们看到一些数据
显示，各个国家奥密克戎导致的重症和
死亡的比例也是不一样的。但是有一个
趋势和特征，如果没有接种疫苗的话，老
年人和包括有慢性基础性疾病的人，重
症和死亡比例还是比较高的，这也是让

我们特别担忧的一个地方。
根据香港卫生署提供的信息，在香

港特别行政区奥密克戎变异株流行时，
未接种疫苗的全人群病死率达到2.87%，
没接种疫苗的80岁以上的老人病死率高
达 15.68%。因此，奥密克戎变异株对于
老年人，尤其是没有接种疫苗和有慢性
基础性疾病的老年人带来的危害还是非
常大的。

不打疫苗和打两针、三针疫苗的保
护作用有何区别？

香港最新研究显示，接种三剂次新
冠病毒疫苗减少重症和死亡的风险在
90%以上。

4月 8日香港又有一个新的研究显
示，在60岁以上的人当中，没有接种疫苗
所导致的相对死亡风险，是接种两剂次
及以上人群死亡风险的21倍。

根据香港卫生署公布的信息，在没有
接种疫苗的全人群当中病死率是2.87%，
接种了两剂次的全人群当中病死率是
0.14%，接种了三剂次病死率为0.03%。
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年近 60岁的贺长发是宝塔区冯庄
乡上坪村党支部书记，是有37年党龄的
老党员，更是连任33年的老村干。他思
路开阔、目光长远，自退耕还林工程启动
实施以来，他始终把退耕还林作为造福
当代、惠及子孙，关系千秋万代的头等大
事。

收到上级关于认真贯彻落实“退耕
还林、封山绿化、个体承包、以粮代赈”十
六字方针政策的要求，贺长发第一时间
通过村民大会讲政策、上门入户拉家常、
田间地头算总账等方式充分调动农户造
林积极性。“多少年来，我们都是面朝黄
土，靠天吃饭，越穷越垦，越垦越穷，退耕
后国家还给咱们钱粮补助，保证大家的
口粮，大家说说这荒峁峁的山疙瘩谁还
想要哩？”“贺书记，我们信你，你说干咱
就干。”经过贺长发挨家挨户的动员，通
过把关系到退耕还林补助、钱粮兑现等
群众最为关切的问题讲清讲透，真正让
退耕还林这项工程在上坪村深入人心、
深得人心。

说干就干，贺长发带领全体村民，扛
着铁锨、抱着树苗、拉着水桶，整地、填
穴、苗木栽植，全程跟进、严格把关，高质

量超额完成了当年的退耕还林任务。
“种一棵就要活一棵、栽一排就要绿

一行。”为此，贺长发还专门成立了由骨
干党员、赋闲老人、有劳动能力的贫困

户组成的护林队，具体负责全村林地看
护、管理、修剪等工作；同时积极引导村
民调整农业产业结构，培育发展舍饲圈
养、林果产业等。在贺长发的积极有效

引导下，上坪村先后发展舍饲养羊户23
户，核桃、苹果等种植户 11户，进一步
减少了放牧对林区的破坏，也使从事新
型种养、加工、劳务输出以及社会化服
务行业人员持续增加，“退得下、稳得
住、不反弹、能致富”在上坪村圆满实
现。

“这几年，我不仅年年可以领到退
耕还林补助款，而且办了养猪场，每年
养猪 200多头，日子越过越美气。”上坪
村村民付学军掩饰不住内心的欣喜。
如今，上坪村的山越来越绿了、水越来
越清了、土越来越肥了、空气越来越好
了、环境越来越美了……“20年前，上坪
村目之所及皆荒山秃岭、疮痍沟壑的情
景再也看不到了。”

“绿水青山就是金山银山。”贺长
发见证着上坪这个小小村庄由黄到
绿、由绿变美、由美而富的“绿色革
命”，他说：“植树造林就是为子孙后代
的安稳和发展留下后路，我是一名共产
党员，更是村里的‘带头人’，我要不负
村民的期待，不负组织的重托，恪尽职
守、倾尽全力，始终如一坚持绿色发展、
守牢生态底线。”
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感染过德尔塔或者奥密克戎，还会再次感染吗？

本报讯（通讯员 高诚 记者 叶四青）“这个是玉
米螟，在防治方面，我们可以用高效氯氟氰菊酯、甲维
盐、吡虫啉进行喷雾防治。”市植保站测保科副科长赵
玉玉说道。7月7日，延川县植保站联合县农业技术推
广中心开展秋粮病虫害防治活动，农业专家深入田间
地头，实地查看病虫害防治情况，并就进一步做好田间
管理和病虫害防控工作提出指导意见。

近期，延川县植保站联合县农业技术推广中心组
织专家技术人员在田间调查发现，部分田块有玉米螟、
粘虫等病虫害发生。其中，玉米螟平均虫株率10%，重
发田块虫株率达 50%，粘虫平均虫株率 1.2%，重发田
块虫株率达 12.5%。同时，对之前发生豆芜菁的田块
的防效也进行了调查，结果平均防效达到95%以上。

活动中，市植保站测保科专家王俊民、副科长赵玉
玉以及县农业技术人员来到文安驿镇马家坪村、贾家
坪镇高家迁村、永坪镇石油沟村等地，就大豆、玉米等
种植生长及病虫害防治情况进行了实地查看，为农民
提出的田间管理和病虫害防控问题现场答疑解惑。

本报讯（记者 李星棋 通讯员 王小莉）为加强
学校食堂食品安全工作，近期，宝塔区市场监管局组织
开展校园食品安全专项整治“百日行动”，锁定校园食
品安全工作中的薄弱环节，加快补齐短板弱项，坚决捍
卫广大师生“舌尖上的安全”。

执法人员来到宝塔区杨家岭福州希望小学，对学
校食堂主体责任、安全管理制度、功能布局、设施设备、
清洗消毒、食品留样、索证索票等情况进行了督查，并
对学校食堂进行陪餐式监督，近距离监测餐饮安全风
险，与师生共同就餐，就饭菜质量、温度、口味等与师生
沟通交谈，听取意见建议。在陪餐后，执法人员与学校
食堂负责人进行了交流，要求学校食堂一定要严格落
实食品安全主体责任，按照《学校食品安全与营养健康
管理规定》，在保障饮食安全的同时，不断提高餐食质
量，避免售卖高盐、高糖及高脂食品，确保在校师生用
餐安全与营养。

宝塔区市场监管局党委书记张磊表示，宝塔区市
场监管局将继续按照“百日行动”工作部署，明确检查
重点，在放假前对学校食堂进行全面彻底的安全隐患
排查，对排查出的安全隐患和突出问题要落实严防严
管严控措施，对布局不合理、功能间不足、基础设施设
备存在安全隐患的，要求利用假期进行整改，将检查行
动向纵深推进。

本报讯（记者 李星棋 通讯员 甄雯）“优秀青年
立志从军，热血男儿精诚报国。”近日，宝塔区南市街道
南关社区一年一度的征兵宣传工作又拉开了序幕。

社区工作人员通过悬挂横幅、发放宣传材料、发微
信群等方式，向适龄青年宣讲优惠政策和保障措施等
内容，力保征兵宣传工作到位。并在体育场设置征兵
报名咨询点，由街道办武装部部长就征兵及退伍后相
关工作事宜、有关法律法规以及报名参军应征程序、服
兵役的权益和参军应具备的条件向广大适龄青年进行
详细宣传和介绍，让居民对征兵政策进行全面了解。

据了解，南关社区依托各有利平台和有效资源，多
措并举开展征兵宣传活动，增强全民国防意识，进一步
激发广大适龄青年参军报国热情，为圆满完成今年征
兵任务提供坚强有力保障。除对征兵政策规定进行宣
传，确保辖区居民对兵员年龄、体格、政治、文化标准更
为明确外，社区重点做好爱国主义和依法服兵役的宣
传，营造关心支持国防建设和征兵工作的良好氛围，促
进社会支持适龄应征青年踊跃报名参军，自愿到条件
艰苦的地方磨练意志、锻炼身体、报效祖国、献身国防
的自觉性和积极性。

本报讯（记者 孙艳艳 通讯员 田伟）近日，洛川
县在交口河镇延长石油炼化公司开展 2022年危险化
学品生产安全事故暨突发环境污染事件应急演练。

演练模拟延安炼油厂油气储运车间汽车装油台危
险化学品公路装卸车作业结束后，一辆满载柴油的油
罐车与一辆正在下山的大型货车追尾，导致罐体尾部
封头焊缝撕裂、油品泄漏、司乘人员受伤被困。经过各
救援小组相互配合，受伤货车司乘人员得到救治，罐车
油品安全倒罐、险情消除，泄漏油品全部成功回收，未
造成环境污染事件。

此次应急救援的成功演练，是为了验证该县危险
化学品事故应急预案的科学性和实用性，检验了应急
救援能力以及相关部门协同配合作战能力。

专家到地头 防治病虫害

食品安全专项整治
守护师生舌尖安全

征兵工作拉开帷幕
社区动员形式多样

以演促练 筑牢防线

“曾经这里荒秃秃的，草都不好好长，现
在花草满园，蔬果飘香，是大家工作之余最
想去的地方。”职工们所说的最想去的地方
是瑞能煤业矸石山的党建主题微公园。

这里，绿树成荫，空气清甜；这里，鸟语
花香，翠屏环绕；这里，蓝底粉花健步道，碧
绿清凌月牙湖，红色党建教育造型，葱茏茂
盛的绿植，在悠悠白云映衬下，芳容初绽，
锦绣深藏。

因地制宜，矸石山上建公园

临山而居，择水而憩，自古就是人类亲
近自然的梦想。如今，该公司的职工家属
们也拥有了家门口的微公园。那里有凉
亭、草坪、雕塑、步道，湖水倒映着蓝天，花
草簇拥着小路，每天，月牙湖旁合影留念的
身影络绎不绝，健身步道上矫健的身姿充
满活力，凉亭里歇脚聊天的人们谈笑风生，

每处都是景，每处景里都映衬着职工家属
对美丽家园的守护和对美好生活的向往。

近年来，该公司结合生态环境综合治
理工作，牢固树立生态优先、绿色发展理
念，持续加强矿区环境治理，积极开展植树
造林、矿区生态修复活动，提高绿色覆盖
率，利用复垦基金对矸石山进行深度治理，
通过平改坡、跑道修建、河道开挖、树木种
植等多个工程项目，修建完成一座8000㎡
造型精致、环境优美的集休闲、娱乐、教育
为一体的党建主题微公园，在提升环境品
质的同时，满足了职工家属健身休闲需求，
茶余饭后，移步换景，一花一草，尽是享受。

文化引领，主题公园焕活力

暑假来了，微公园里又成了孩子们休
假的好地方。“咱的微公园里不光有乘凉娱
乐的地方，更有浓厚的文化氛围，孩子写完
作业带出来转转，潜移默化中能记住不少
常识。”

瑞能煤业的主题微公园，在设计上，以
“党建文化”为引领，环绕着公园设红色党
建主标识1处、党建红色造型10余处、入党
誓词牌子 1处，党建内容涵盖了十九大精
神、党史学习教育、四史教育、廉政文化教
育等，以图文并茂的形式形象生动地向职
工家属们宣传党的路线方针、习近平系列
讲话精神及党建、廉政等。漫步微公园，绿
草繁花间“红色元素”随处可见，党员群众、
职工家属可以在游览中重温党史、滋养心

灵、畅想美好未来。
“作为煤炭企业，抓党建工作，绝不能

脱离生产实际，一旦脱离生产实际，就会形
成‘两张皮’现象，就会削弱大家参与的积
极性，就会失去群众基础，失去生命力。”该
公司党委书记卫庆华对于党建有着自己深
刻的认识。

民生实事，不断提高满意度

“我在这 30年了，亲眼见证了矿区由
黑变美的过程。谁能想到，像城市里一样
的公园在老矿区也实现了，公司着实在用
心给大家办实事。”70岁的清洁工赵大爷
每天笑呵呵的，该享天伦之乐的他舍不得
扔下手里的清洁工具，乐此不疲地加入矿
区环境建设之中。

近年来，该公司通过持续加强矿区环
境治理，让职工家属深切地感受到：天变蓝
了，地变绿了，环境优美了，道路平坦了，交
通顺畅了，矿区靓丽了，家园和谐了……

微公园建在矿区，建在职工家属的家
门口，大家切实感受到焕然一新的变化，
职工的满意度在不断提升。“职工家属所
望，就是我们行动所向。党员干部一定要
急群众之急，盼群众之盼，把民生之事做
实做细做好！”该公司董事长、总经理张大
勇说，“公司以提升职工家属的幸福感为
己任，以实现美丽和谐新瑞能为目标，让未
来的瑞能煤业不仅美在环境、美在生态，更
美在精神、美在文明。”

矿山深处风景美
通讯员 邵庆芳

贺长发：植树造林就是为子孙后代留后路
记者 王静 通讯员 吕梅

● 贺长发在护林

● 职工在公园里玩

● 演练过程

我是共产党员


